
支持淘汰本地象牙貿易建議

 致環境事務委員會的全體委員：

我是一名尋常的香港人，在我小時候，象牙製品是很常見的，不單止在賣中國藝

術品的百貨公司能見到昂貴的象牙雕刻品，即使在街市，也可見到一瓶瓶的玻璃樽，

裝著聲稱可以「清熱解毒」，用來煲湯的象牙絲。此外，街市還可以訂製刻上名字的

象牙筷子。

象牙製品就是這樣，存在於我們的生活中。直到 1989 年實施象牙禁運後，賣象
牙製品的小商店才越來越少，近年只剩下百貨公司裡昂貴的雕刻品。

小時候，我以為 1989 年禁運後，象牙貿易會隨之淘汰，沒想到 28 年後的今日，
象牙貿易不單未有淘汰，我今日更要為面臨絕種的非洲大象發聲，要求政府淘汰象牙

貿易。

我從新聞、動物紀錄片以及在非洲的旅行經歷中得知，香港的象牙是血腥殺死非

洲大象中偷獵得來，而且數字十分驚人，每年有三萬三千隻大象被殺，說大象族群因

為人類的慾望而落得血流成河的下場，並不為過。

據我所知，象牙商人要求政府為禁貿而作出賠償，我反對使用公帑為商業利益作

出賠償，正如小販牌照，持有小販牌的人可以做小販，現時政府已不再發小販牌照，

持牌人過身後，他的家屬不能繼承牌照，難道持牌人的家屬又向政府提出索償嗎？

有人話，象牙製品是我們的傳統文化，我必須要提出，假如這個傳統是會讓人或

其他生物承受到不必要的傷害，我們不得不反思，這個傳統是否有必要繼續承傳落去。

事實上，我們不是未試過摒棄極不人道的傳統，紮腳會讓婦女承受不必要的巨大痛苦，

這個傳統現已不流傳；在以前，食狗肉也是傳統，但我們以人道立場看待動物，不論

是食狗肉，還是攜帶煮熟的狗肉或預先包裝的狗肉食物返港，兩者也已受到法律禁止。

同樣道理，象牙貿易令大象面臨絕種危機，這個傳統也應要摒棄，所以我很慶幸，

看到淘汰本地象牙貿易建議的出現。

香港人

 陳寶琼謹啟
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